



AGENCIA PARA EL DESARROLLO DE LA ZONA NORTE, 18 AÑOS DE ESFUERZO SOSTENIDO

Otto Corrales

Comunicador Agencia para el Desarrollo de la Zona Norte

Fue en octubre del 2001, producto de un esfuerzo colectivo surgido en la Cámara de Comercio, Industria y Turismo de la Zona Norte (CCIT), cuando la sociedad de la región apostó por crear una organización que les agrupara y asumiera con el liderazgo necesario un proceso sostenido en el tiempo para lograr mejorar los índices de desarrollo existentes en ese momento. Es así como nace la Asociación Agencia para el Desarrollo de la Zona Norte (ADEZN).

En el 2003, la Asamblea Legislativa promulgó la Ley 8357, en la cual se declara de interés público las actividades de la Asociación Agencia para el Desarrollo de la Región Huetar Norte (ADEZN), lo

que permite con sustento legal formular convenios de diversa índole con instituciones como el TEC, INA, Unión Cantonal y otros, que permitieron consolidar la organización.

Luego de un conjunto de sesiones de trabajo, se llegó a la conclusión de que debía trabajarse porque la Región Huetar Norte fuera una "Zona Económica Especial", entendida esta como una zona que en su conjunto tuviera una serie de incentivos, sobre todos fiscales y de infraestructura estratégica, para que el sector productivo local, nacional y extranjero contara con mayores oportunidades y condiciones para establecer empresa y generar empleo de calidad, más allá de una zona franca.

Igualmente, se concluyó que esta apuesta tenía un gran reto, ya que se estaban abordando problemas

estructurales como la pobreza y el desempleo, cuyos resultados se obtienen en el largo plazo, en una sociedad que principalmente atiende y apoya lo concreto y a corto plazo. Esto demandaba actuar con visión de largo plazo, pero con victorias rápidas que permitieran ganar credibilidad. Es así como se define la ruta por la cual transitaría la ADEZN.

A continuación, se hace un resumen de los proyectos consolidados en estos 18 años de trabajo.

- Clúster de Tecnologías Digitales. Creado a inicios del 2004, cuando se consolidó la primera Cámara de Tics fuera de la GAM, hoy reúne a 16 empresas de capital local que cuentan con más de 300 colaboradores y generan ventas de más de \$20 millones de dólares anuales.

- Technology Summit. En noviembre de 2019 llega a su novena edición este evento de tecnología, único en Costa Rica y Centroamérica, que se realiza en una zona no metropolitana. Es promovido por la Cámara de Tecnología de Información y Comunicación de la Zona Norte (CTICZN) y el Centro de Transferencia Tecnológica y Educación Continua (CTEC), con el fin de generar un espacio para discutir en torno a la oferta y demanda de tecnología, y en el que la participan alrededor de 350 personas, entre ellas empresarios, desarrolladores de tecnología, estudiantes, expertos nacionales e internacionales.
 - Desarrollo del Plan director de Turismo de Bienestar y Salud a partir de las Aguas Termales. Desde el año 2015 es la hoja de ruta trazada para el desarrollo de productos turísticos innovadores, que adicionalmente ha dado pie a la política "Wellness pura Vida" del Instituto Costarricense de Turismo (ICT), y motivado la formulación de un Plan Nacional de Turismo de Bienestar y Salud para Costa Rica. Del proceso surge el evento "Octubre Termal", que en el 2019 será el espacio donde se va a declarar a La Fortuna de San Carlos "La Ciudad Termal de Centroamérica"
 - Corredor Logístico Nor-Caribe. Busca aprovechar la ubicación estratégica de la Región
- Huetar Norte para lograr unir al Caribe con el Pacífico, lo que terminará siendo una arteria fundamental para el incremento de la competitividad del país.
- Puesto Fronterizo aduanal y migratorio Las Tablillas en Los Chiles. Operando desde mayo del 2017 con instalaciones provisionales, pero con todos los servicios para el tránsito de mercancías, así como de personas, cuenta con \$12 millones de dólares que forman parte del empréstito para la modernización de puestos fronterizos terrestres, el cual permitirá la construcción definitiva del puesto aduanal Las Tablillas
 - Carretera Vuelta Kooper-Bajos de Chilamate. Esta vía se abrió en agosto del 2017 para facilitar la articulación vial entre el norte y el caribe, y con ello incrementar la competitividad del sector productivo de la Región Huetar Norte. Este proyecto fue liderado por la ADEZN durante 10 años, durante los cuales participaron diferentes actores del sector público y privado, incluso con aportes de empresas y municipalidades de la zona.
 - Tren eléctrico al Caribe (TELCA). En un inicio el proyecto llegaba hasta Bajos de Chilamate; sin embargo, por la intervención de la ADEZN, en conjunto con los sectores productivos, los diputados y la municipalidad, se logró incorporar a la zona de Muelle
- dentro de los estudios, para lo cual el gobierno gestiona los recursos adicionales con el Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE). Parte de los logros ha sido incluir a representantes de la Agencia dentro de la comisión técnica del proyecto.
- Aeropuerto de la Zona Norte. En marzo de 2019, las autoridades de Aviación Civil informaron que ya se retomó el Plan Maestro, el cual se le adjudicó a la Empresa SEMOSA/ADPI. Se espera que el estudio esté finalizado en marzo del 2020. Igualmente, se logró incluir en la comisión técnica del proyecto a representantes de la Agencia para permitir llevar el día a día del proceso por considerarse de vital importancia para la Región.
 - Centro de Valor Agregado. Este proyecto ha sido incluido en la política pública del Sector Agropecuario del Gobierno de Costa Rica, que ha venido liderando el proceso para la instalación de la Planta de Valor Agregado. El estudio de pre factibilidad se concluyó en el 2017. El TEC aporta los terrenos y otros recursos, el INS los dineros para construcción, y se espera el aporte del INDER para el equipamiento de la planta. El proyecto es vital para transformar la producción, dándole valor agregado, lo que favorece la competitividad de los productores de la región.

